

Editoriales y Opinión

05 de marzo
del 2022

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuoz1970@hotmail.com | @rmuozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Turismo de paz

Que giros tan pronunciados da nuestra existencia, es increíble que en pleno siglo 21 estemos recibiendo imágenes devastadoras de una guerra que acaba de comenzar y que sin duda amenaza la paz mundial. Pareciera que el turismo en el orbe sigue siendo blanco de situaciones ajenas a él y su futuro próspero continua fuertemente amenazado.

Previo a cualquier cosa, me gustaría comentar con usted los rankings del turismo mundial en el 2021 basados en la llegada de turistas internacionales y proporcionados por Cicotur. Cabe mencionar que la comparación de llegadas se mide con las de 2019 ya que por naturaleza fue el último año considerado como normal para esta noble actividad.

1.- Con datos recabados hasta diciembre del año pasado, Francia ocupó el primer lugar de esta lista con 54 millones de turistas recibidos en 2021. Si el número le suena considerable, le comento que la tasa de crecimiento estimada para este país está un 40% abajo de lo estimado contra los datos de 2019.

2.- A pesar de todo lo que rodea el entorno turístico nacional, México ocupó el segundo lugar con 31.9 millones de turistas recibidos y la tasa de crecimiento estimada se coloca con un -29.2% contra la de 2019.

3.- España está en tercer lugar de esta lista con un total de 31.1 millones de turistas y con tasa de crecimiento negativa de un -62.7% en comparación con 2019.

4.- Turquía quien últimamente ha manejado muy bien sus recursos turísticos se cuela al cuarto sitio con llegadas de 27.4 millones de turistas y con un decrecimiento del 46.4% con datos recopilados hasta noviembre del 2021.

5.- Italia es el quinto de la lista con 23 millones de visitantes y con un crecimiento negativo del 64.3%.

6.- Estados Unidos, Grecia Austria, Alemania y Croacia son los siguientes 5 dentro de este top 10 destacando el decrecimiento de Estados Unidos de un 75.7%, Grecia con un 53.7%, Austria con un 12.8%, Alemania con un 72.4% y Croacia con un 38.5%.

Es de llamar la atención que para este segundo lugar tuvo mucho que ver el esfuerzo y el tesón del grupo empresarial turístico de nuestro país que indudablemente logró disminuir parcialmente el impacto de la pandemia en el turismo mexicano.

Menciono que no debemos de confiar en estos números ya que las restricciones y políticas sanitarias internacionales han logrado que este indicador se mueva a favor de unos y en contra de otros. Bien vale la pena hacer un paréntesis para comentar que cuando todo regrese a la normalidad, nuestro país regresará al lugar que tenía y le aseguro que será similar o más bajo con el que se contaba en el 2019.

Ucrania como país se ha convertido en fundamental para los intereses de Rusia por una serie de factores históricos, geopolíticos y económicos. Moscú insis-

te en que ambos países comparten origen e identidad, por lo que según los rusos, Ucrania es parte inseparable de Rusia.

Si tocamos el tema de la geopolítica, el control ruso de Ucrania es esencial para evitar la adhesión de este país a la OTAN y a la Unión Europea, detalle que pone en riesgo a Rusia como potencia mundial.

En lo económico, Ucrania representa una de las principales economías después de la desintegración de la URSS y alberga una parte importante de los gasoductos que suministran gas a toda Europa.

La postura rusa respecto a Ucrania esconde grandes intereses geopolíticos. La idea de que existan bases de la OTAN en el corazón de esta cultura es una línea delicada para Putin ya que después de las repúblicas bálticas pasaran a la Unión Europea, la hipótesis de que Ucrania pase al bloque europeo dañaría seriamente su posición en la zona y colocaría a los Estados Unidos y aliados en las puertas de su frontera occidental. A futuro una Ucrania hostil amenaza seriamente la supervivencia rusa.

Es realmente triste ver el éxodo de personas huyendo de la guerra teniendo que dejar atrás prácticamente todo, pero entrando en forma al tema que nos interesa debemos de comenzar a valorar el costo de esta necesidad humana en el turismo internacional.

Independientemente de que el pueblo Ruso no tiene que ver, los bloqueos económicos mundiales relegarán del juego mundial a un mercado muy poderoso económicamente hablando de vacacionistas de esta nación alrededor del mundo.

Nada más en pensar la afectación que causará la expulsión de Rusia del mundial, el que le quitaran la carrera de Sochi de la fórmula 1 y la exclusión de todos sus atletas de competencias internacionales frena no solo el desarrollo atlético mundial, imagine usted lo que costará que no vayan a los involucrados.

El cierre de aeropuertos para Aeroflot línea aérea comercial rusa, implica mucho menos tránsito de turismo mundial y frena el ingreso de personas de esta nacionalidad a lugares mundiales icónicos donde el jet set pasa sus días de asueto.

Para nuestro país este bloqueo comercial significará el no recibir a 75 mil turistas de la Federación Rusa los cuales hicieron presencia en el 2021. Si multiplica eso por 4 ó 5 noches, de ese tamaño es la pérdida en la hotelería sin contar obviamente el consumo en servicios alternos.

Es una pena que viviendo en un mundo civilizado sigamos peleando y matándonos por estas cosas. Ruego al creador por la conciliación mundial y para que además regrese todo a la normalidad lo más rápido posible. Confío plenamente en que esto se solucionará pronto así como en que el turismo resistirá cualquier embate mundial y que resurgirá como el ave fénix. Dios salve a Ucrania. Hasta la próxima.

De mis apuntes

Por Carlos López Gámez

Fresnillo, botín

de aventureros y oportunistas

Este paraje desde sus ancestrales orígenes, hasta la llegada de los voraces invasores, siempre fue botín de aventureros y oportunistas. A más de 450 años de su existencia predominan los irrefrenables e impunes saqueos de alguna manera o de otra.

Recordemos que varios factores propiciaron el primer asentamiento humano. Por un lado los abundantes mantos acuíferos y, desde luego: los codiciados minerales. Así nació el Fresnillo. Las dispersas referencias lo confirman.

En cualquiera época de su existencia el mineral fue objeto de innumerables abusos de poder, encubrimiento y proteccionismo absoluto de las clases privilegiadas que continuamente explotaban los recursos naturales, hasta humanos para saciar la hambruna de riquezas.

El mineral arrancado de las entrañas del Cerro de Proaño enriquecieron demencialmente a monarquías europeas, reyes, piratas, esclavistas, virreyes, gobernadores, encomenderos, presidentes, dictadores, caciques, alcaldes, comerciantes europeos, líderes sindicales, etc.

Recordemos el atraco cometido en el año de 1835 por las tropas de Antonio López de Santana en Fresnillo. Despojó al estado de las minas de Proaño y entregó toda la producción a sus protegidos, entre ellos a los empresarios ingleses. No conforme con ello saqueó a todo el pueblo y se cometieron incalificables hechos en perjuicio de la comunidad. Si no hubiera cometido semejante felonía morirían de hambre los habitantes de la capital del país y su ejército porque carecían de recursos.

En tiempos de la Revolución de 1910 esta población fue "tomada a sangre y fuego en cinco ocasiones" (aunque a los historiadores oficiales no les agrada que esos tristes capítulos sean relatados).

La primera incursión de los maderistas fue en el año de 1911. Delfino Rosales al frente de cientos de personas armadas irrumpió violentamente en esta ciudad y se dedicaron a asaltar comercios y casas. Incendiaron la Casa Consistorial destruyendo todo lo que ahí se encontraba y se retira como si nada. En ese mismo año Luis Moya toma Fresnillo a sangre y fuego, sus tropas cometen infinidad de atropellos e incendia las escuelas de La Concepción y Ex templo de la Concepción.

En cada incursión era común que los vencedores se llevaran lo que pudieran. En las cinco ocasiones Fresnillo fue virtualmente desvalijado, murieron cientos de civiles y todo quedó impune.

El 18 de mayo de 1913 Pánfilo Natera toma Fresnillo y combate a las fuerzas federales de J. Natividad del Toro. En

ese mismo año Pánfilo Natera vuelve a Fresnillo y se enfrenta a las tropas del coronel Lucio Gallardo que le derrota. En junio de 1914 más de 4 mil hombres toman Fresnillo, eran comandados por los hermanos Arrieta quienes reforzaron a la tropa de Pánfilo Natera.

En esta ocasión las tropas de Gallardo fueron derrotadas.

Hace unos días encontramos un apunte que nos pareció interesante, narra "otra toma de Fresnillo" que no teníamos en registro. Ocurrió en 1912. Resulta que unos tipos de nombre Agustín del Hoyo y a Antonio Muñoz se apoderaron de Fresnillo sin que nadie les hiciera frente. El jefe político y varios voluntarios intentaron enfrentar a los facinerosos pero fueron superados en número.

Los bandoleros se llevaron lo que a la mano encontraban, caballos, armas, dinero y todo lo que consideraban de valor. La población en ese tiempo no contaba con ninguna guarnición, por lo cual los habitantes sufrieron vejaciones de todo tipo, incluso secuestraron damitas y asaltaron comercios y casas particulares.

El relato indica que el comandante Cándido Aguilar al mando de ochenta hombres de los 38 y 26 cuerpos de rurales acudió a este mineral desde la ciudad de Zacatecas para enfrentar a los asaltantes sin resultado de ninguna naturaleza. Lo cual nos indica que desde tiempos inmemoriales esta población sigue siendo el botín principal de ladrones, aventureros y oportunistas y que se sepa jamás fueron detenidos o castigados.

Si nos diéramos a la tarea de darle seguimiento a ese tipo de latrocinios cometidos impunemente por los bandoleros en toda la historia del mineral, tendríamos que ocupar grandes cantidades de papel o memorias. Sabemos por esas crónicas que por ahí se encuentran semioculta que en todas épocas de esta ciudad hemos sido botín de los intocables y protegidos.

Existen registros de incursiones de chichimecas, bandoleros europeos en el virreinato y colonia. Así como en los tiempos independistas, no se diga en la Reforma, porfiriano y la revolución de 1910 hasta llegar a los cristeros en 1927.

En tiempos modernos los robos, asaltos, crímenes y otros latrocinios siguen vigentes en esta tierra. Los métodos para cometer todo tipo de fechorías son sofisticados.

Y, así como se fraguaron las "tomas" de Fresnillo en aquellos años de la revolución, de la forma en que se desarrollaron de acuerdo a los "ideales" según el discurso, abundan pormenores. Ninguno indica esclarecimiento y castigo.

Mi Jardín de Flores

Las Aguerridas Mujeres

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

Mi La Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Todos podemos contribuir a generar un país más justo, más próspero y con mayores oportunidades, donde sigamos conmemorando y celebrando que seamos un país libre e independiente, con una gran riqueza natural, cultural, pero principalmente la mayor riqueza están en su pueblo. Esta riqueza la vemos hoy y el próximo lunes en estos pasillos y aulas estará la riqueza universitaria": Angélica Colín Mercado.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 4 de marzo de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

Los Cobardes Huyen Como Gallinas

-CON EL Ejército Mexicano, no pueden: podrán tener buenas armas y hasta drogados para darse valor, pero los narcotraficantes no son pieza para nuestro Ejército. Y ayer nuevamente quedó demostrado: en dos enfrentamientos en que los narcos quisieron sorprender a los militares, éstos reaccionaron como impulsado por un resorte y respondieron de tal manera que mataron a cinco delincuentes.

"ESOS miserables no la hacen contra nuestro glorioso Ejército México, esos mal nacidos sólo pueden con niños, ancianos, mujeres y hombres desarmados, a los que masacran los muy cobardes.

"PORQUE eso es lo que son: unos cobardes abusivos, bestias que se ensañan con la inerme población civil, encapuchados, con armas de grueso calibre, allanan hogares y negocios para matar, secuestrar y privar de su libertad a quienes les da su regalada gana, pero con gente entrenada, preparada, no pueden y hasta huyen como gallinas, esos hijos de la chin... (censurado)".

"¡MISERABLES! Ahora sí encontraron la horma de su zapato, como bien lo narra nuestro compañero Margarito Juárez, el primer enfrentamiento ocurrió en Valparaíso, muy cerca de los límites con Huejuquilla El Alto, Jalisco, lo que quiere decir que eran narcos pertenecientes al Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG), pero no pudieron y en el enfrentamiento que provocaron los propios narcos, murieron tres de ellos y un soldado que, afortunadamente, ya está fuera de peligro".

-LA VERDAD, doña Petra, don Ro-



David Monreal Avila



Alejandro Tello Cristerna



Samanta Bernal Ayala



Angélica Colín Mercado

berto, yo no entiendo por qué los Malos Organizados se enfrentan contra nuestro glorioso Ejército, si nunca han podido contra él, como quedó demostrado por enésima ocasión en el segundo enfrentamiento, en donde murieron dos más de esos, perdiendo además seis armas largas, una corta y dos vehículos, antes de huir. No dicen pero debieron de haber sido varios los Malos Organizados que "huyeron despavoridos".

No Ceden los Asesinatos

PERO ES con la población civil con la que los desalmados y cobardes narcotraficantes se ensañan -trueno don Roberto-, como sucedió en Calera en la que mataron a balazos a una mujer de aproximadamente 55 años, cuando caminaba a eso de las 9:20 de la noche por la calle Lerdo de Tejada. No hay detenidos.

MINUTOS después, en la calle Tepe-

arma para defenderse pero ahí mismo cayó acibillado. Tampoco hay detenidos.

EN MORELOS, en la comunidad Hacienda Nueva, por la madrugada un hombre caminaba entonando una canción cuando de repente lo alcanzó un vehículo de donde salió una lluvia de balas y el hombre ahí cayó muerto quedando en medio de un charco de sangre. No, tampoco en este asesinato hubo detenidos.

¡CRISTO DEL Santo Entierro!, se soltó satanás ¡once muertos, entre ellos una mujer! Es horrible-.

-ESOS desgraciados no tiene alma, tiene razón la madre Teresa, ayer se soltó lucifer, y qué me dice del paisano que acompañado de su familia, esposa y dos niños, fueron asaltados por seis criminales encapuchados y armados con pavorosos cuernos de chivo que tripulaban una camioneta GMC negra: se les cerraron y obligaron a Carlos a frenar para no chocar con su Jeep Wranger blanca, cuando ya regresaban a Texas, su lugar de residencia.

DE LA camioneta GMC bajaron los seis criminales. Obligaron a la familia a pasarse a los asientos de atrás donde los ataron de manos, les taparon los ojos con cinta canela y arrancaron en los dos vehículos. Media hora después los bajaron de la Jeep Wrangle y los tiraron en el acotamiento de la carretera, ¿se imaginan el trauma de los niños? ¡Méridos 'RaTellos'!-.

-CÓMO ME hubiera gustado que cuando se les cerraron con su camioneta a la familia, hubieran llegado si no el Ejército Nacional, la Guardia Nacional para atraparlos infraganti-.

Muy Activo 'El Rey David'

-AYER don David Monreal Ávila se reunió con "Mujeres que transforman Zacatecas en la Academia y la Investigación", y reiteró de nuevo su compromiso con las mujeres de integrarlas a la función pública: 'Tengo mucha confianza en ellas -dijo- por eso les abro espacio. La mujer, en esta nueva gobernanza, tendrá oportunidad, estoy dispuesto a ello, no sólo en expresión sino en la acción y le recordó que en 'la mayoría de unidades de administración son mujeres'-.

-ESO SÍ, al menos en su gabinete la mayoría son mujeres. 'El Deivís' debería nombrar Fiscal a una mujer, ahora que le acepte la renuncia al Pelón Pancho Murrieta-.

-PUES lo dirá de guasa, doña Petra, pero quiero recordarle que en Zacatecas tenemos muchas mujeres preparadas y muy echadas pa' delante como Mara Muñoz, Luz Dominguez, y otras que escapan de mi memoria. Pero sí, yo creo que 'El Rey David' ya le debe cantar las mañanitas a Murillo Ruiseco.

tongo, ahí mismo en Calera, hirieron a dos hombres a balazos, los cuales fueron hospitalizados; están graves. No hay detenidos.

EN GUADALUPE, a eso de las 8:00 de la noche, en la avenida 5 de mayo, colonia La Victoria, dos hombres caminaban tranquilamente, cuando de repente aparecieron varios criminales armados, les dispararon y ambos murieron en el lugar: entre un restaurante y una farmacia en donde bajaron las cortinas por temor a que los asesinos regresaran. No hay detenidos.

EN FRESNILLO, voces anónimas reportaron varios balazos en la carretera federal 23, cerca de la zona de tolerancia. Cuando las autoridades llegaron vieron un carro Nissan chocado del frente y dentro de él un hombre muerto. Y a metros adelante estaba otro hombre muerto con una pistola empuñada en la mano derecha, por lo que los investigadores creen que corrió, sacó el

◀ **Viene de la Página 5**

“**ESTE** sexenio es de oportunidades para las mujeres, simplemente en la BUAZ las mujeres son más que los hombres, como lo expresó la titular del Departamento de Servicios Escolares, la señora Samanta Bernal Ayala:

“**EN TODAS** las carreras tenemos más de 50% de mujeres, creo que son las más aguerridas, independientemente del factor social al que pertenecen, son las que más concluyen sus carreras universitarias.

“**TENEMOS** una estadística pues, por ejemplo, alrededor de seis mil egresados, por lo menos cuatro mil son mujeres. Se hace un seguimiento social para saber dónde están insertas, por ejemplo, si hablamos de licenciadas en derecho, ellas litigan o son parte de instituciones de gobierno o el sector privado.

“**EL AÑO** pasado, cerramos con una matrícula con alrededor de 42 mil estudiantes, que la verdad el semestre agosto-diciembre es muy alto, de ese semestre cerramos con la matrícula, de las cuales fueron más de 26 mil mujeres’.

-**ES CIERTO** lo que dice la Samanta, cada vez la mujer se prepara más y es más aguerrida, ¿no acaso en aquella protesta por el asesinato de Anayeli, las estudiantes pusieron a temblar al ‘RaTello’, con aquella picosa canción de:

“**¡DIME** Tello, dime Tello, dónde estás, dónde estás, chingas a tu madre, chingas a tu madre dónde estés dónde estés!’.

-**JAMÁS** había escuchado que a un gobernador en el poder le mentaran la madre a todo pulmón, como se la mentaron al

‘RaTello’, eran miles de voces al unisono.

“**PERO** además, el desgraciado ‘Pinocho de Bernárdez’ pasó a la inmortalidad cuando, lleno de miedo, respondió a la furia universitaria de las mujeres con un:

“**¡YO NO** la maté!’”, jajaja.

ESE ‘¡YO no la maté!’ ya está en la historia de los cobardes, de los pusilánimes, de los ineptos, de los corruptos, de los represores cobardes-.

-**HABLANDO** de mujeres -dice don Roberto- a como está el problema tan grande de la violencia y la inseguridad, de la maldita herencia que Alex le dejó a ‘El David’, me gustaron mucho las palabras que la directora de preparatorias, Angélica Colín Mercado expresó en el evento que llevaron a cabo, para retomar los valores cívicos, que tanta

falta nos hacen:

“**TODOS** podemos-dijo- contribuir a generar un país más justo, más próspero y con mayores oportunidades, donde sigamos conmemorando y celebrando que seamos un país libre e independiente, con una gran riqueza natural, cultural, pero principalmente la mayor riqueza están en su pueblo. Esta riqueza la vemos hoy y el próximo lunes en estos pasillos y aulas estará la riqueza universitaria’.

-**CIENTO** Noventa años de nuestra alma mater, doña Petra, ¿recuerda lo bien que nos la pasábamos quemándonos las pestañas?-.

-**FUERON** los años más hermosos de mi vida (suspira)-.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Un vuelo de la Fuerza Aérea Mexicana permitió que 44 mexicanos y 28 familiares ucranios fueran evacuados de la zona de conflicto con Rusia. Se trata del primer contingente que ha escapado de la zona de conflicto y ha aterrizado en el país tras salir el jueves de Bucarest, la capital de Rumanía.

El operativo de evacuación se dio a través de un vuelo humanitario ordenado por el presidente, Andrés Manuel López Obrador, e involucró a la Secretaría de la Defensa Nacional, la Cancillería y personal diplomático de las Embajadas de México en Ucrania y Rumanía.

Las noticias, todas, en televisión, teléfonos celulares, periódicos, computadoras, tablets, todos los ojos y todas las pláticas caen necesariamente, en algún momento en Rusia y Ucrania. Los mexicanos que huyeron fueron buscados por el Estado mexicano, y los medios cubrieron su regreso al país. Se destinó dinero para alimento, hospedaje y viaje, se enviaron soldados, reporteros, médicos y México sacó a sus ciudadanos de la zona de guerra y los recibió con El Son de la Negra.

Ellos fueron afortunados por estar en un conflicto en Europa.

Un desplazado es toda persona que se ha visto obligada a abandonar su hogar o residencia habitual en el marco de un fenómeno conocido como migración forzosa.

Pero en México es diferente la historia, la soledad del desplazado es diferente, la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos (CMDPDH) reveló que entre 2009 y 2020 hubo 357,000 desplazados por conflictos y violencia. Entre 2020 y 2021, estiman 37,000 desplazados en México.

9ª entrada; 3 Bolas, 2 Strikes, 2 Outs

Desplazados de Primera y de Segunda. Zacatecas y Ucrania

MILO MONTIEL ROMO



En Zacatecas, debido a la violencia de los cárteles, ya desde hace un año que se han abandonado cerca de 18 comunidades del municipio de Jerez y son más de tres mil desplazados

■ FOTO: ANDRÉS SÁNCHEZ

Una veintena de pequeñas comunidades rurales y rancherías de los municipios limítrofes con Jalisco y Durango, en la Sierra Madre Occidental, han sido ocu-

padas y son gobernadas de facto por los cárteles de Sinaloa y de Jalisco Nueva Generación, que expulsaron a cientos de familias de sus hogares y parcelas.

En Zacatecas, debido a la violencia de los cárteles, ya desde hace un año que se han abandonado cerca de 18 comunidades del municipio de Jerez y son más de tres mil desplazados. Algunas de las personas desplazadas se encuentran viviendo en sus automóviles debido a que no cuentan con lugar donde quedarse.

Algunos de los desplazados fueron amenazados, los más jóvenes fueron obligados a reclutarse con las células del crimen organizado, otros desaparecieron. Algunas de las familias desplazadas se fueron a Estados Unidos, con familiares, otros se fueron a la cabecera municipal o a refugios habilitados para recibirlos.

El Estado mexicano no tiene respuestas acerca de cuántos aviones enviará para ayudar a los desplazados a regresar a sus casas, no sabe cuántos reporteros y mariachis esperarán a los que llegan con música y largas crónicas, los desplazados esperan, esperan mientras el gobernador David Monreal afirma que:

“Ojalá yo tuviera la respuesta, esa no la tiene ni Obama, es un tema muy delicado, eso no es un tema tan trivial, es el problema más delicado de este país, es el tema de temas. Si hubiera un especialista en el mundo, si hubiera un brujo, si hubiera un pitoniso que nos dijera cuándo, tengan la seguridad que el presidente y cualquier gobernador, yo, cualquiera ya lo hubiéramos contratado”.

Pareciera que México tiene desplazados de primera y de segunda, mediáticamente rentables y otros que se convierten en noticias de páginas interiores de algún periódico que se pierden ante el vendaval noticioso, ante el técnico despedido del fútbol, la guerra en Rusia, la visita de Lula y el drama amoroso de Belinda y Cristian Nodal. ■

Y la Operación Z va.

El 24 de febrero el Presidente de Rusia, Vladimir V. Putin, lanzó una Operación Especial en Ucrania con el propósito expreso de: 1) garantizar la seguridad de la población de las Repúblicas de Donetsk y Lugansk con base a los Acuerdos de Amistad y Asistencia Mutua, firmados días antes entre Rusia y esas Repúblicas, cuyas poblaciones fueron sometidas a un acoso durante ocho años por parte de Kiev, con un saldo de casi quince mil muertos, y de infructuosos esfuerzos diplomáticos de Rusia para que Ucrania cumpliera los acuerdos de Minsk); y; 2) desmilitarizar y desnazificar Ucrania. En todos los tanques y equipo militar de las tropas rusas y de las repúblicas rebeldes se pudo observar la marca “Z”, siendo el nombre militar de la operación.

Konstantin Zivkov, vicepresidente de la Academia de Ciencias Militares de Rusia, no ha vacilado en señalar que la operación Z entrará en los anales de la historia militar como las más exitosas de nuestro tiempo. Para respaldar su aseveración compara la invasión de Irak en 2003 por una coalición internacional encabezada por Estados Unidos.

En efecto, en escasos seis días las tropas rusas han conseguido lo que a Estados Unidos le llevó más de mes y medio, a saber: se ha destruido la infraestructura y

Guerra en Ucrania: los primeros seis días de la Operación Z

ATANACIO CAMPOS MIRAMONTES

los sistemas de coordinación de las fuerzas armadas de Ucrania, y con ello se ha neutralizado su capacidad operativa; las fuerzas rusas y de las repúblicas rebeldes controlan más de la mitad del sur de Ucrania, y Kiev y Jarkov prácticamente han quedado sitiadas, siendo esta última el principal centro industrial del país. Una moral alta de las tropas de las repúblicas rebeldes, motivadas por el hecho de liberar su tierra con el apoyo de las tropas rusas. Prácticamente desde el primer día la fuerza aérea rusa tiene el control del espacio aéreo. Con todo y las reticencias de la dirigencia ucraniana, se ha iniciado un diálogo para buscar una salida negociada que tome en cuenta los intereses de ambas partes.

En comparación, Irak había sido sometido a un largo e intenso periodo de sanciones económicas y bloqueo militar que llevó a un rápido deterioro de su equipo de guerra y a la desmoralización de su ejército. Pero no sólo eso, Irak y Ucrania no se compa-

ran ni en territorio ni en población, ya no digamos que, para efectos de combate y visibilidad, los desiertos de Irak nada tienen que ver con los bosques de Ucrania. Todo esto sin considerar que los Estados Unidos poco se preocuparon por evitar los “daños colaterales” a la población civil, dirigiendo los ataques también a la infraestructura vital del país árabe.

Son pocos días, y sería aventurado pensar que no habrá enormes sacrificios y dificultades. Ciertamente, el mayor desafío lo plantean las fuerzas neo nazistas y nacionalistas radicales que están adoptando la misma táctica de los terroristas en Siria: de tomar a la población civil de escudos humanos. De ahí que las tropas rusas estén optando por evitar entrar a las ciudades.

Otro momento destacable del conflicto lo constituye la orden del Presidente Putin de poner en régimen de alerta especial a las fuerzas de disuasión estratégica, dando a entender que Rusia está dispuesta a hacer

uso de las armas nucleares si se ve amenazada su seguridad. El anuncio tuvo efecto inmediato en los líderes occidentales más amenazados: sus declaraciones bajaron el tono. Sin embargo, Occidente tiene capacidad de causar mucho daño a Rusia a través de las sanciones y su guerra mediática y desenfrenada rusofobia. Por su parte, Europa occidental también pagará un alto precio por su falta de visión y de vocación soberana: oleadas de refugiados, entre quienes se mezclarán los neo nazistas que tan cuidadosamente toleraron y alentaron; turbulencias económicas y sociales, y mayores dificultades en la recuperación económica, etc. Si bien la OTAN y la Unión Europea han mantenido una posición unida frente al inicio de la guerra, pero les será más difícil mantenerla cuando les toque de rebote el efecto de las sanciones económicas a Rusia por ellos mismos impuestas.

Con la Operación Z, Putin demuestra una vez más que es un jugador magistral y que, a diferencia de los líderes occidentales, sabe ganar las partidas inclusive teniendo pésimas cartas. En cambio, si Rusia, con todo y sus limitaciones y aislamiento, logra los objetivos planteados, ratificará en los hechos que sigue siendo una potencia global, echando por tierra las arrogantes ilusiones de los americanos que, en voz de Obama y Clinton, le concedieron el estatus de potencia regional. ■

Antes: “un minuto de silencio” transnacionalización del crimen organizado

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Acaban de asesinar a mi colega periodista Juan Carlos Muñoz, justo mientras redacto esta entrega a La Jornada Zacatecas. En días pasados asesinaron al hermano de una amiga que ahora vive en otro país. Antes ultimaron a unos vecinos, luego a 2 niñas, posteriormente a 2 niños que desertaron de su escuela, días atrás a unos vecinos. Luego a unos conocidos. Hace un año a un joven casi frente de mí, pues en ese momento ahí pasé. En muchas noches, las ráfagas nos quitan el sueño. Como periodista he visto muchos muertos. Pero muchos que no son periodistas han visto más.

Desde mi primera entrega, a este diario, dije que desearía creer que esto se resolverá pronto pero, por desgracia, va a tardar. Igualmente tardaría con otro gobierno. No se trata de justificar a nadie; pero tampoco es bueno que el dolor, el coraje, la impotencia o el oportunismo nos señale unidireccionalmente un solo factor, una sola persona, un nivel de gobierno o un solo contexto.

La inseguridad es resultado de un torcido nudo de redes. Tiene que ver con el enriquecimiento ilícito de muchos, que ni pagan impuestos y se benefician con nuestro dolor. Ahí está el modelo económico, las conductas corruptas, el quebranto del Estado de Derecho, por Agentes del Ministerio Público, Jueces, Fiscales, Oficiales, Legisladores; políticos, funcionarios y gobernantes de los 3 poderes y 3 niveles de gobierno.

Pero, también están los grandes capitalistas de algunos medios de Comunicación que, con el distorsionar, mentir y calumniar con alevosía, premeditación y organizados con otros actores, crean un clima de desconcierto y desorientación social. Y, quien desconfía no se suma a hacer la parte que le corresponde. Debe quedar constancia que no es asunto sólo policiaco. Y, ni siquiera familiar, municipal, estatal o nacional.

En actualidad, Estados Unidos (para abreviar omito fuentes, si alguien las pide con gusto) tiene alrededor de 2.5 millones de adictos a la cocaína, más los adictos a otras drogas. Más del 90 por ciento de la cocaína que transita por nuestro país tiene como destino la Unión Americana.

Tampoco debe omitirse que las principales empresas vendedoras de armas, con destino a México son: Smith & Wesson; Barrett Firearms Manufacturing; Beretta; Century International Arms; Colt's Manufacturing Company; Glock; Sturm, Ruger & Co y Witmer Public Safety Group, principalmente. Todas ellas son estadounidenses.

Se calcula la importación de 340 mil armas por año y las municiones se cuentan por millones. El Gobierno de México produce armas nacionales, pero para contrarrestar las importadas, gasta 5.5 millones de dólares (más de 100 millones de pesos) en la compra de otras, justamente a esas mismas empresas, que dejarían de beneficiarse si se calma nuestro dolor. Entre más muertos, para ellos mejor.

Debe reconocerse que el crimen organizado también se abastece de armas de Israel, China y Rusia. Por ejemplo: el 20 de Marzo del 2021 en Nayarit (cuando la captura y luego liberación de Ovidio Guzmán) el Ejército Mexicano decomisó al CDS un lanza cohetes tipo RPG ruso. Posteriormente, entre Zacatecas y Jalisco aseguró un Lanza Misiles en poder del CJNG y a varios grupos les han encontrado armas calibre .50, propicias para derribar helicópteros.

En Zacatecas, casi diariamente hay muertos. Y aunque muchos presumimos que la mayoría de ellos tienen que ver con las actividades ilícitas, debemos reconocer que muchas son personas inocentes (mientras no se demuestre lo contrario). Y, de entre ellos, algunos son desconocidos. Se ha podido saber, por las indagaciones forenses, que algunos son centroamericanos. Y también hay información de que a algunos de ellos los incorporan con engaños, o de forma forzada, aprovechando su transitar como indocumentados a Estados Unidos.

En este contexto, que poco se menciona, las cosas están claras: En Estados Unidos hay poca persecución contra sus ciudadanos involucrados, los que abastecen de dinero ilícito y armas a los grupos del crimen organizado mexicano a cambio de que les lleven la droga para atender ese gran mercado de adictos.

Esa industria de medios de destrucción humana, para incrementar sus ganancias, o al menos mantenerlas, ocupa que en México siga corriendo sangre. Desde allá culpan aquí, pero se niegan a reconocer que allá está la otra cara de la moneda. Y, entre menos conciencia tengamos, más aseguran su imperio creado a base de nuestra sangre.

Podrá entender que estamos hablando de redes transnacionales del crimen organizado que son toleradas por el gobierno norteamericano, siempre que su actuar se ajuste a su propio control, movimientos y comportamientos a sus intereses injerencistas.

Además, también están las redes propias de la migración centroamericana. Si los jóvenes disponibles escasean en México, por lo que sea, ahí están nuestros hermanos de Guatemala, Honduras y El Salvador para abastecer de jóvenes armados a los cárteles mexicanos. ■

¿Abrazos no balazos?

RICARDO ARTEAGA ANAYA

Desde el proceso electoral, el ahora Presidente Andrés Manuel López Obrador, planteaba una estrategia para combatir la inseguridad fuera de lo común, es decir, fuera de la típica estrategia de enfrentar al crimen, a la delincuencia organizada y la inseguridad, con violencia, enfrentamientos directos y armados a los grupos delictivos y una guerra que ha dejado cientos de miles de muertos en el país, la estrategia o eslogan ha sido conocido como el de abrazos no balazos.

La polémica en torno a las declaraciones bajo dicho eslogan, buscan hacer creer en la conciencia colectiva, que el Presidente busca abrazar a los criminales, que su intención es la de permitir que el crimen organizado controle al país impunemente, se desvirtúa de esta forma la verdadera estrategia de combatir la inseguridad desde sus orígenes: la falta de oportunidades, la injusticia, desempleo, desigualdad, entre otras.

Los grandes medios de comunicación, dan una gran cobertura al número de muertos pero no son capaces de analizar el origen de la violencia en el país, las vías para reducirla, combate a la corrupción, etc, optan por callar y no dar cobertura a las cifras alcanzadas por la Unidad de Inteligencia Financiera, el incremento de habitantes en los Centros de Readaptación Social, etc. Por otro lado el Presidente y la 4T optaron por atacar el origen de la violencia en el país implementando programas sociales a través de becas escolares, apoyos económicos para jóvenes sin empleo y recién egresados de una licenciatura para que puedan capacitarse en algún oficio u profesión mientras que reciben un apoyo económico para evitar que los jóvenes continúen siendo la principal fuente de elementos del crimen organizado.

Se han aplicado incrementos al salario mínimo como nunca en la historia, lo que incrementa el poder adquisitivo de las familias y al mismo tiempo un incremento en el salario de millones de trabajadores, hombres y mujeres, que durante décadas padecían las inflaciones sin ver un incremento en sus ingresos, optando por enlistarse en las filas del crimen, viéndose obligados a incurrir en robos, asaltos y en la comisión de otros delitos con tal de llevar el pan a sus hogares.

Por otro lado, el gobierno de la cuarta transformación ha implementado un fuerte combate contra la corrupción, las empresas ya no son obligadas (al menos a nivel

federal) a aportar el famoso diezmo a cambio de obra pública o de la contratación de servicios, no hay desvío a través de obras públicas, ni se inflan las compras gubernamentales, se redujo el guachicoleo mediante el cual se ordeñaba a PEMEX con miles de litros de gasolina y de crudo de petróleo de forma clandestina que regresaba a México como gasolina y con cargo al pueblo, así mismo, la unidad de inteligencia financiera ha logrado congelar una decenas de cuentas de empresas que cuya actividad principal era el lavado de dinero de actividades ilícitas, como del crimen organizado, facturación falsa, entre otras.

El incremento en el salario mínimo, la aplicación de programas sociales y el combate a la corrupción, no significan el cese al cien por ciento de la violencia, esta continúa y durante meses ha encredido, tal vez como respuesta al golpe directo en las finanzas del crimen, pero por primera vez en la historia reciente de México, se implementan de forma paralela acciones para combatir el origen de la violencia en el país: la falta de oportunidades, como lo indica la reciente publicación del INEGI, donde se expone el mayor registro de incremento de trabajadores registrados en el seguro social y la disminución en porcentaje de algunos delitos.

La pacificación del país es, sin duda, una de las tareas más complejas para los gobiernos Federal y Estatales y la exigencia más sentida de la ciudadanía, que no se logrará ni se ha logrado por ningún gobierno con llevar a cabo una guerra contra el crimen, por el contrario, la guerra de Felipe Calderón y continuada por Peña Nieto, tiene hoy a algunos de los responsables de dicha estrategia, enfrentando cargos por corrupción al haber beneficiado a determinados cárteles, es decir, que fue una guerra simulada de la que han sido víctimas cientos de miles de mexicanos.

La inseguridad no terminará con una guerra, tampoco con abrazos, pero sí con una estrategia planeada e impulsada desde el combate al origen de la inseguridad, buscando el bienestar y progreso de los pueblos, disminuyendo los porcentajes de mexicanos en condición de pobreza, incrementando el empleo y luchando por lograr el crecimiento económico del país, tarea nada fácil en plena crisis mundial, pero que millones de mexicanos continuamos respaldando contra una sangrienta guerra donde los mexicanos somos los únicos que pagamos. ■

▷ RAYUELA

Sigue siendo alarmante la vulnerabilidad del gremio periodístico.